

HISTORIA

F. Torroba Bernaldo de Quirós, *Historia de los sefarditas*, Eudeba, Buenos Aires, 1968, 227 págs. La tradición hebraica oscila entre dos polos opuestos: la mansedumbre y la violencia. Unas veces imponiéndose y otras doblegándose ante la fuerza, ha logrado el pueblo judío sobrevivir en la eterna lucha contra su trágico destino. Y, siempre, su presencia tenaz y ligada a otras razas, la pervivencia de su cultura y su civilización a través de las demás; la superación, con un prodigioso instinto de orientación, de todas las vicisitudes y acontecimientos adversos. La permanencia, haciendo concesiones en lo accesorio y preservando lo esencial, con inagotable voluntad de perdurar. El presente trabajo estudia la historia de los israelitas españoles desde su llegada a la península ibérica hasta nuestros días. Porque, pese a su poética resonancia oriental, la palabra hebrea "Sefarad" no se refiere a Asia: designa a España, y "sefardita" quiere decir judío oriundo de España. El comienzo bajo los romanos y bárbaros, la dominación musulmana, el esplendor de Toledo ("la Jerusalén de los hebreos españoles"), la vida de los judíos en los distintos reinos hispánicos, la inquisición y la expulsión de España, los tiempos modernos, toda esta colorida historia de altibajos, de brillo y de humillación al mismo tiempo, se brinda aquí al lector, ágilmente ilustrada por leyendas, costumbres peculiares y textos literarios escogidos con acierto.

J. Benziger, *Invectiva in Romam*, Matthiesen, Lübeck, 1968, 130 págs. *Invectiva contra Roma* estudia los diversos movimientos o manifestaciones de oposición a la Roma papal entre los siglos IX y XII. Así vemos desfilar la oposición entre los francos autoconscientes de su importancia y la tradición romana; luego las fuerzas de oposición a Roma en el s. IX; el tercer capítulo trata del rechazo a Roma y del odio a los italianos en tiempo de los emperadores sajones; en el cuarto analiza el "galicanismo" de fines del s. X; el quinto expone la enemistad a Roma en discusiones publicitarias del s. XI; el último capítulo nos habla del concepto que (según el autor) prevalecía en muchos círculos europeos del s. XII, sobre los romanos como perturbadores del orden en occidente. Termina con un índice de ediciones de fuentes y otro bibliográfico. Aunque la acumulación de esta nube de aspectos negativos puede invitar a ver a la Roma de esos siglos excesivamente oscura, no es ésa la intención del autor; ésta es, más bien, proporcionar material serio para una acabada imagen de esa época, ya que también lo negativo es un elemento importante de la verdad humana.

G. Güldner, *Das Toleranz-Problem in den Niederlanden im Ausgang des 16. Jahrhunderts*, Matthiesen, Lübeck, 1968, 196 págs. *El problema de la tolerancia* (religiosa) en los Países Bajos a fines del s. XVI es una

tesis presentada en la facultad de filosofía de la Universidad de Hamburgo, en el semestre 1966-1967. El tema no sólo tiene importancia para una investigación histórica seria (como lo hace el autor en su estudio), sino para la misma realidad de la convivencia y relaciones humanas en el campo religioso, ya que el capítulo de la tolerancia religiosa no es un capítulo concluido, como bien se pudo ver en las discusiones del Vaticano II al tratarse la libertad religiosa. En una introducción, Güldner, ubica su estudio dentro de los importantes trabajos que le precedieron sobre el tema. Luego trata del *Comienzo de la tolerancia*. No es una cuestión simple; se sabe que algunos hablan como que la tolerancia no es un resultado del protestantismo sino que tiene más antiguas raíces (v.g. Nicolás de Cusa, Marsilio Ficino, Pico de la Mirándola y en general el naciente humanismo italiano). El autor no acepta tal tesis sino que, con las exigencias protestantes de tolerancia, el problema se planteó de un modo totalmente nuevo. En tercer lugar estudia la tolerancia en los Países Bajos, para centrarse en el cuarto capítulo en las doctrinas de Coornhert y de Lipsius, que tanto influjo tuvieron con respecto al tema en los tiempos de la reforma. El cap. V analiza el influjo de los susodichos autores en las posteriores concepciones de la tolerancia. Termina con un Anexo (con excursus relativo a Coornhert y Castellio, con una carta de 31 de marzo de 1590 de Lipsio a Coornhert, y otros excursus...) y una amplia bibliografía sobre el tema. Citemos los pensamientos conclusivos del autor: "como a fines del s. XVI era la tolerancia un problema político, así lo es todavía hoy en parte". ¿Quién dudaría de que... la falta de una igualdad de derechos religiosos en España tiene también un lado político? (p. 158).

E. A. Seils, *Die Staatslehre des Jesuiten Adam Contzen, Beichtvater Kurfürst Maximilian I. von Bayern*, Matthiesen, Lübeck, 1968, 237 páginas. *La doctrina acerca del Estado del jesuita Adam Contzen, confesor del Príncipe Elector Maximiliano I. de Baviera* es un serio estudio histórico sobre la importante obra política-literaria del jesuita Contzen (1573-1635). En una introducción trata de la vida de Contzen, sitúa el autor su investigación y ubica las obras de Contzen sobre el Estado. Luego vienen las dos partes en que se divide el trabajo: la presentación e interpretación de la doctrina política de Contzen y, en la segunda parte, el significado de la misma. En la primera parte estudia: el origen, esencia, fin y poder del Estado, la relación del mismo con la Iglesia, con otros estados, los principios que rigen el comportamiento del estadista, las tareas prácticas propias del Estado. En la segunda parte hace una apreciación totalizante de las doctrinas de Contzen, y señala su enorme influjo, sobre todo a través de la acción docente de los jesuitas, cuyas concepciones políticas tuvieron, según el autor, profunda y amplia influencia. Hablando de la resonancia de las obras de Contzen, sobre todo de su "Políti-

corum libri decem", el autor dice: "El libro influyó de una manera esencial para la creación de un determinado concepto político de la Contrarreforma, de la unión de ésta con el absolutismo, de su meta de una renovación moral de la sociedad, y para la creación de la idea de un estado policiaco y de poder" en gran parte de Alemania y demás regiones de Europa (p. 228).

L. Albuquerque, *Introdução à História dos descobrimentos*, Atlântida, Coimbra, 1962, 429 págs. *Introducción a la historia de los descubrimientos* sólo pretende ser una exposición sistemática de los orígenes de los descubrimientos portugueses. La historia de la expansión cuatrocentista ha pasado quizá demasiado rápida sobre las actividades marítimas que preparan los grandes descubrimientos geográficos en tiempos de Don Henrique. El objetivo de la obra es juntar de una manera sistemática todo lo que pueda justificar o explicar el factor constante que hace de lazo de unión en el tránsito de un siglo al otro, teniendo presente el impulso del comercio cada vez más activo, el conocimiento adquirido sobre una cierta técnica para la navegación y una cierta concepción sobre la distribución de las tierras y de los mares. Para alcanzar este fin, el autor examina la historia del comercio marítimo, reúne las noticias de los viajes realizados en el Atlántico, analiza las ideas geográficas y astronómicas, corrientes en la Europa del final de la Edad Media. Esta introducción histórica que tiene carácter de divulgación, está estructurada en tres partes: a) antecedentes de la expansión cuatrocentista; b) los conocimientos geográficos; c) los conocimientos astronómicos y náuticos. Corona la obra un registro bibliográfico y un índice sistemático.

E. Korth, *Spanish Policy in Colonial Chile*, Stanford University, Stanford, 1968, 320 págs. E. Korth, en *La Política de España en el Chile Colonial, La lucha por la Justicia Social, 1535-1700*, nos entrega un notable trabajo de investigación histórica. En él ha podido cristalizar con lucidez, en el primer lugar, la contradicción que existía en la época señalada, entre las disposiciones de la corona española en favor de un trato digno y justo a los indígenas de América, en este caso de Chile, y las aplicaciones abusivas de las mismas por oficiales y funcionarios inescrupulosos, quienes haciendo caso omiso de tal política desencadenaron una serie de conflictos sociales que generaron luchas entre indígenas y españoles y de los mismos españoles entre sí. Otro de los objetivos del A., justamente para explicar las diferencias entre españoles, es resaltar la labor enérgica y comprometida de los Obispos A. de San Miguel, D. de Medellín y D. de Humazaro, el dominico G. G. de San Nicolás, del Juez de la corona H. de Santillán, del Gobernador Oñaz de Loyola y de un numeroso grupo de jesuitas, quienes cumplieron roles decisivos en la lucha por el cumplimiento de la política indígena de la Corona Española

y de esta manera lograr un trato más digno y justo hacia los naturales americanos. La tesis, que en conjunto presenta el A., es coherente con otras que respecto del mismo tema reseñado, han escrito otros autores, aplicado, claro está, a otros países de América en el período señalado. El contenido del libro se desarrolla en tres grandes partes: En los primeros cuatro capítulos, después de una visión histórica de la primera mitad del siglo XVI, el A. examina el período que va desde Almagro hasta el levantamiento de 1598. En la segunda parte, analiza la labor que cumplen los jesuitas desde 1593 hasta la abrogación del régimen de Valdivia en 1626. En los últimos tres capítulos, describe el contorno social, político y militar que comienza en 1626 y culmina en 1655; los hechos que preceden a la emancipación de 1674, los hechos y expedientes que originan los colonialistas para justificar la evasión de la nueva legislación en el último cuarto de siglo, y realiza, por fin, un análisis de los factores que contribuyeron a acrecentar la complejidad y extensión del conflicto. El libro cuenta, además, con un nutrido número de notas que son desarrolladas, la mayor parte de ellas, en más de 60 páginas, una cronología de personas y hechos, un vocabulario de términos técnicos españoles, la bibliografía utilizada y dos índices, uno temático y de nombres, y uno de contenidos. En conclusión, una obra que seguramente será un aporte científicamente objetivo a la historia de Chile y de América.

L. E. Argüero, *El combate naval de Martín García*, Departamento de Estudios Históricos Navales, Buenos Aires, 1968, 208 págs. Se reúne en un solo volumen cuanto se refiere a nuestra primera victoria naval, tanto en lo que atañe a su desarrollo en sí, como a sus antecedentes y proyecciones. La derrota de la armadilla de Jacinto Romarate, entre el 10 y el 15 de marzo de 1814, por las fuerzas del Almirante Brown, fue el comienzo del fin de la dominación española en aguas del Río de la Plata; del 14 al 17 de mayo del mismo año es el triunfo en Montevideo, cuando los españoles ya no contaban con Romarate, el único hombre capaz de enfrentar a Brown. Esta monografía se gestó como un capítulo de una historia de Martín García que el autor tiene en preparación desde hace tiempo (p. 11). Primeramente relata con estilo ágil la sucesión de los hechos en forma amena y apasionante. Luego presenta la descripción de la batalla según la pintura y cartografía de diversas épocas, acompañada de los respectivos grabados (p. 73 ss.). En sucesivos capítulos ensaya la valoración crítica del encuentro (p. 90); en un esquema encierra el poder de ambas escuadras (p. 101); ofrece el estado de la cuestión en la discusión de algunas fechas y sucesos (pp. 95 y 105), y cierra la obra con una interesantísima recopilación documental que engloba a las cartas, informes y oficios emitidos por ambos bandos (p. 115 ss.).

G. Landauer, *Zwang und Befreiung*, Hegner, Köln, 1968, 274 pági-

nas. *Coacción y Liberación* está constituido por diversos artículos tomados de *Rechenschaft* y de *Der Werdende Mensch*. Comienza por una autobiografía del autor que permite entrar en contacto con su rica y especial personalidad. Las diez piezas siguientes tienen un tema común, la presentación de diez personalidades relevantes, Rousseau, Goethe, Hölderlin, Whitman, Tolstoi, Kropotkin, Buber, Strindberg, Calé, Kaiser, para investigar sus aportes, su vida y sus particulares modos de pensar. En ellas lo que fundamentalmente se busca es el encuentro del "espíritu" y sus expresiones. Los dos trabajos siguientes se refieren a la concepción de Landauer respecto al judaísmo y su tarea fundamental. No debe olvidarse que era judío, que nunca negó su raza y que su influjo en el sionismo fue grande. Los últimos estudios son preponderantemente políticos y sociológicos y dan una visión de su pensamiento social, del carácter de su crítica, y de sus puntos de partida. Al mismo tiempo permiten intuir su incorruptibilidad y su dominio personal. La obra es una buena contribución para un mayor conocimiento de Landauer y su mentalidad.

H. von Moltke, *Briefe aus der Türkei*, Hegner, Köln, 1968, 307 páginas. *Las cartas de Turquía* de von Moltke son una descripción fascinante, realista y, a veces, llena de humor, de los lugares, hombres y costumbres de los países balcánicos y de Asia Menor, escritas en los años 1835-1839 en forma de cartas a su madre cuando von Moltke era un joven oficial del estado mayor alemán e instructor del ejército turco.

C. Göllner, *Die Siebenbürger Sachsen in den Revolutionsjahren 1848-1849*, Akademie der sozialistischen Republik Rumänien, Bukarest, 1967, 243 págs. La sección de Historia de la Academia Rumana nos envía este nuevo estudio, (*Los sajones de Transilvania en los años de revolución 1848-1849*) tendiente, como los demás, a una reinterpretación de la historia rumana y a la difusión de sus resultados a otras culturas o pueblos; de allí que los edite en diversas lenguas, como es el caso del presente estudio que está en alemán. En la presentación se nos dice que con ello procuran que se conozca el papel o lugar del pueblo rumano en la historia europea y su cultura. Se trata de la revolución húngara-transilvana contra el emperador austríaco que culminó con la derrota de los primeros, contra los que se tomó una fuerte represalia. Dado el ambiente ideológico (comunista) en que se escribe la obra, se comprenderá el enfoque de esta reinterpretación de ese hecho histórico: nacional socialista.

E. Calic, *Ohne Maske, Hitler-Breiting Geheimgespräche 1931*, Societäts, Frankfurt, 1968, 233 págs. El libro, *Sin disfraz*, contiene las conversaciones secretas entre Hitler y Breiting, redactor en jefe del poderoso diario conservador alemán *Leipziger Neuesten Nachrichten*, tenidas en 1931 cuando Hitler ya era líder de un gran movimiento nacio-

nalista de Alemania. Sólo a pocos descubrió Hitler antes de 1933 la totalidad de sus ideas y planes políticos. Lo que Hitler ocultaba detrás de frases altisonantes y lo que sólo se encuentra esbozado en su libro *Mi lucha* lo descubrió en estas conversaciones secretas, pero que felizmente eran taquigrafiadas, a Breiting: sus métodos para llegar al poder, su planeado dominio brutal sobre Alemania, su plan expansionista y finalmente su *providencial misión* de conquistador mundial. Otro libro pues para conocer el verdadero Hitler tal como era o tal como quería llegar a ser.

H. Picker, *Hitlers Tischgespräche*, DTV. Dokumente, München, 1968, 286 págs. La obra *Las conversaciones de mesa de Hitler* contiene las conversaciones que éste tuviera en su puesto de mando, primero, en Rastenburg en Prusia oriental, y más tarde cerca de Winnize en Ucrania en los años 1941-1942. La obra ha sido editada en su forma completa ya varias veces (1951, 1963, 1965), y ahora aparece en forma abreviada en este libro de bolsillo. Se trata propiamente no de conversaciones que Hitler tuviera con sus comensales más íntimos (unos 20) en sus almuerzos y cenas privadas, sino más bien de monólogos sobre los más distintos temas de historia, política e ideología en general. Estas palabras han sido pronunciadas cuando Hitler estuvo en el apogeo de su poder. Dan una imagen clara de lo que Hitler realmente pensó acerca de los grandes problemas de su interés, ya que habló en forma plenamente espontánea no sabiendo que sus palabras eran taquigrafiadas. Entre otras cosas manifiesta Hitler en estos monólogos cuál fue realmente su pensamiento acerca del cristianismo y de la Iglesia. De su modo sarcástico y hasta blasfemo aparece claramente su actitud antireligiosa y anticristiana.

Ch. B. Burdick, *Germany's Military Strategy and Spain, in World War II*, Syracuse University, Syracuse, 1968, 228 págs. Ch. Burdick en *La estrategia militar germana y España, en la II guerra mundial*, detalla los intereses militares de Alemania en España, al tiempo de la caída del poderío militar nazi. Presenta las personalidades más destacadas, a su juicio, de este acontecimiento histórico, sobre la base de documentos, y de comentarios de oficiales alemanes de la Segunda Guerra Mundial. La obra ofrece un prefacio, un índice de contenidos, una bibliografía muy rica que incluye material no publicado aún, sobre todo documentos de los comandos alemanes, diarios privados, manuscritos, correspondencia, etc., y otros documentos y libros publicados, como así también un índice alfabético que se ocupa principalmente de las diversas categorías militares y personalidades, que actuaron en esta oportunidad.

G. Furlong, *Torre Revello, "A Self-Made Man"*, Universidad del Salvador, Buenos Aires, 1968, 343 págs. El fecundo y vigoroso octogenario G. F. debería completar esta vez el título que le asigna a T. R. así: *A Self-*

Made Man "as I", porque al llegar a los 80 años bien puede decir con satisfacción: yo también me hice a mí mismo historiador, después de haber pasado más de 50 años sentado en los archivos. Esta obra sobre el académico histórico es el tributo a una promesa y el gesto que rubrica una verdadera amistad: existía entre G. F. y el Dr. T. R. un convenio por el que, "quien de los dos falleciera en época más cercana, tendría a su cargo escribir la biobibliografía del amigo desaparecido y, en virtud de ese convenio, cumplimos ahora con lo convenido" (p. 12). Ese compromiso humano estructura intelectualmente toda la obra que tiene dos partes claramente marcadas: una la biografía que historia la vida y actuación de T. R., utilizando el manuscrito personal de las memorias que el mismo T. R. por indicación de G. F. comenzó a redactar en 1949, titulándolas *Testimonio de una vida*, y que, si bien no nos dicen todo lo que se desearía saber de una persona que se ha hecho a sí misma, sin embargo ilustran su modesta niñez y juventud. La segunda es la *bibliografía* o publicaciones hechas por T. R., utilizando para esta parte el folleto que el mismo R. dio a la prensa en 1942 donde estaban consignadas sus 254 publicaciones. Esta lista ha sido completada, gracias a las búsquedas de G. F., con materiales de otras canteras y extendiéndola hasta 1963. La amistad que le unía a T. R. llevó a G. F. a emprender esta bibliografía con la pretensión "de que fuera una regesta bibliográfica sin antecedentes algunos análogos, entre nosotros, así en cuanto a lo exhaustivo de la misma, como en cuanto a la forma de la presentación de todas y cada una de las publicaciones del gran investigador de nuestro pasado nacional". La tercera parte de la obra es la *bibliografía* referente a la persona, actuación y escritos de T. R., mostrando así la inmensa labor historiográfica realizada por este americanista, que, con su constancia y tenacidad en la labor investigadora en los archivos españoles y argentinos, proclama su saber histórico. Aquella labor oscura y silenciosa de T. R. desapercibida para muchos, no podía serlo para F. quien, como ningún otro historiador argentino, y junto con T. R. tiraron pareja durante media centuria de la carreta tucumana cargada de estudios serios y bien documentados, relacionados con la historia patria.

A. Kantorowicz, *Im 2. Drittel unseres Jahrhunderts, Illusionen, Irrtümer, Widersprüche, Einsichten, Voraussichten, Wissenschaft und Politik*, Köln, 1967, 216 págs. La obra, *En el segundo tercio de nuestro siglo, Ilusiones, errores, contradicciones, conocimientos, previsiones* de Alfred Kantorowicz abarca el período de 1933 a 1966, uno de los más tensionantes que se hayan dado en la historia. Es la confesión de un hombre sensible, escritor comprometido plenamente con los acontecimientos, y que ha encontrado en ellos motivos para actitudes y reacciones psicológicas variadas y opuestas. Los ensayos, artículos e informes están temporalmente condicionados a partir de su exilio en Francia y Estados Unidos hasta su regreso a la zona soviética de Alemania y su ulterior huida a la República Fede-

ral. Principalmente aparecen la lucha intelectual contra el fascismo y el nazismo y las diferentes situaciones sociales y políticas. Es una visión personalista de esos años, pero en la cual lo subjetivo permite ver también lo objetivo o realidad de los hechos. Un buen índice onomástico permite una fácil consulta.

Russische Sprichwörter; Hegner, Köln, 1968, 124 págs. En la colección Hegner Bücherei se nos presenta una colección de *Refranes rusos* traducidos al alemán y ordenados según las regiones de donde provienen. En una breve introducción indican los editores (L. Schneider y P. Bachem) sus criterios de selección y las fuentes usadas (sobre todo la colección hecha por J. Altmann y la editada por H. Ries).

NUEVO TESTAMENTO

St. Grzybek-H. Czerwién-B. Panasiuk, *Polska Bibliografia Biblijna*, 2 ts., Akademia Teologii Katolickiej, Warszawa, 1968, 347 y 317 páginas. Presenta una bibliografía bíblica polaca de 1931 a 1965 ordenada según los títulos habituales en cualquier bibliografía de este género. Comprende libros o artículos publicados por autores polacos en cualquier lengua, editorial y revista. A los libros se añaden las reseñas publicadas con la cita completa. Los 6.380 títulos recogidos dan una idea de la riqueza de esta obra, abierta, como instrumento de trabajo, para los que tengan algún dominio de esta lengua. Las siglas de revistas citadas y el índice onomástico, donde aparecen aun los autores de las reseñas, agilizan considerablemente la consulta de esta bibliografía. Se han deslizado algunos errores, imposibles de evitar en este tipo de publicaciones; quedan también incompletos algunos datos, v. gr. el de nuestra revista (p. 19) donde aparece incompleto el lugar de publicación; tampoco aparece el nombre de Dahood, autor de no pocas reseñas. Pero estos lunares no afean el valor de la obra; ni siquiera el hecho de estar impresa a rotaprint, ya que los tipos son muy claros y muy completos, la distribución muy nítida y descansada. Todo lo cual hace muy agradable la consulta. J. I. V.

C. Northcott, *Enciclopedia bíblica para niños*, Paulinas, Buenos Aires, 1968, 180 págs. En excelente presentación y con ilustraciones muy bien logradas aparece en traducción castellana esta Enciclopedia bíblica para niños, publicada originalmente en inglés. Como lo señalan sus editores, muchos niños leen u oyen leer relatos bíblicos que les provocan cierto desconcierto por la mención de nombres o expresiones desconocidas para ellos. Se hace necesario, entonces, brindarles un instrumento ágil y claro, que les ayude a resolver esas dificultades y les permita ir adqui-